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RÉTROSPECTIVE DE LA 

RÉUNION DU CONSEIL COMMUNAL 
du 7 janvier 2025 

Cette rétrospective présente obligatoirement le point de vue de la fraction "Besser Zesummen". L'accent 
est naturellement mis sur les résolutions et les questions écrites que nous déposons. Mais nous donnons 
également un aperçu des autres points à l'ordre du jour. 

 Enfin, vivre les séances en ligne !  

Après que notre proposition ait été votée à l'unanimité par 
le conseil communal le 18 juillet 2023, il a fallu près d'un an 
et demi pour que le collège échevinal la mette 
partiellement en œuvre. 

Les citoyens intéressés peuvent s'inscrire via le lien suivant : 
 

https://www.schengen.lu/seance-du-conseil-communal-du-7-janvier-2025/?lang=en 

La prochaine étape consiste, selon nous, à 
améliorer considérablement la qualité du son 

des enregistrements. Nous avions déjà soumis 
une proposition à ce sujet au collège 
échevinal en août 2024. Celle-ci a été rejetée. 
Nous demandons que chaque membre du 
conseil communal dispose de son propre 
microphone à col de cygne (comme c'est le 
cas dans de nombreuses communes) et 
qu'une isolation acoustique soit réalisée dans 
la salle de réunion. 

http://www.schengen.lu/seance-du-conseil-communal-du-7-janvier-2025/?lang=en
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Pratiques financières inquiétantes ?                                             
 

Dans son rapport d'audit concernant les comptes administratifs de l'année 2022 (24 octobre 2024), le ministère 
de l'Intérieur a émis des objections : 

- le non-respect de la loi sur les appels d'offres publics pour l'achat de conteneurs scolaires ; 
- pendant des années, le versement au bourgmestre et au premier échevin de jetons de présence 

non dus ; 
- la base de calcul d'une bonification d'intérêt (pour réduire les charges liées au remboursement d'un 

prêt hypothécaire) accordée à un(e) employé(e) a été jugée trop élevée ; 
- factures imputées à des comptes non pertinents ; 
- l'absence de décomptes finaux de projets depuis des années. 

Une prise de position écrite sur ces contestations et d'autres sujets a été transmise le 18 décembre 2024 par 
le collège échevinal au ministère de l'Intérieur. A ce jour, la fraction "Besser Zesummen" n'a pas reçu la 
copie de l'avis final du ministère à ce sujet. 

En toute transparence, la fraction "Besser Zesummen" a demandé que toute la lumière soit faite sur ces 
pratiques et proposé au conseil communal de reporter ce point en attendant, afin de permettre  aux conseillers 
communaux de prendre connaissance des documents concernés et de se faire une opinion définitive. 

 
Cette demande a été rejetée par la majorité. Transparence fonctionne différemment ! 

 PROJET DE BUDGET 2025  

Après que le bourgmestre a présenté les chiffres clés et dressé une liste presque interminable de projets, la 
fraction "Besser Zesummen" a exposé son point de vue dans son approche structurée au moyen d'une 
présentation Powerpoint. Celle-ci comprenait deux parties.  
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1. Tout d'abord, les conseillers d'opposition ont abordé en détail les thèmes suivants : 
 

Véhicules 

- Nouvelle acquisition : 2 nouvelles voitures pour 70.000€ , bien que deux nouveaux véhicules aient déjà été achetés en 2023. 
- Voitures électriques : une réponse positive a été donnée à la possibilité d'évoquer des voitures électriques. 
- Leasing : le collège échevinal déconseille le leasing. 

E-Reider 

- Achat : achat prévu d'un quatrième e-Reider pour 22 500 €. 
- Nécessité : certains s'interrogent sur la nécessité d'un e-Reider supplémentaire. 
- Proposition : acheter un e-Reider plus petit, pour les personnes en fauteuil roulant. 
- Statistiques d'utilisation : il manque des statistiques sur l'utilisation des trois e-Reiders existants. 

Sylviculture 

- Frais d'étude : 50.000€ pour une étude sur la construction d'un nouveau hangar pour le garde forestier. 
- Utilisation d'un hall existant : demande de savoir pourquoi le hall de Burmerange n'est pas utilisé après le 
déménagement du service régie. Le collège échevinal mentionne des terrains à bâtir potentiels à cet endroit. 

 
Règlement de la circulation 

- Progrès : le règlement sur la circulation est en cours d'élaboration depuis des années et devrait entrer en vigueur en 2025. 
- Coûts antérieurs : interrogé à ce sujet, le bourgmestre n'a pas pu fournir d'informations sur les coûts antérieurs. 

- Moyens supplémentaires : 10.000 € sont prévus pour un "Agent Municipal" qui ne pourra intervenir qu'après 
l'entrée en vigueur du règlement. 

 
CMK (Centre Maus Ketti) 

- Rénovations : Il est prévu 355.000€ pour les travaux d'assainissement. 
- Extension : En réponse à une question sur une éventuelle extension ou construction d'un centre culturel 
moderne, le collège échevinal explique qu'un centre culturel plus grand est prévu en commun avec les 
communes de Mondorf, Remich et Schengen. 

2. La fraction "Besser Zesummen" a ensuite abordé les agrégats importants du budget. 
https://www.besserzesummen.com/budget-communal 

 

» Recettes ordinaires : la commune est chanceux 

La principale source de revenus de la 
commune, le "Fonds de Dotation globale", 
augmente de 16% par rapport au budget 
2024, soit 3,15 millions d'euros. La taxe 
professionnelle montre également une 
tendance à la hausse. Au total, les recettes 
ordinaires devraient s'élever à 28 966 
266,13€. 

SCHENGEN_BUDGET25 
RECETTES_ORDINAIRES 

4.451.566 

 
1.829.690 

 
 
 
 

 
22.685.010 

 

Fonds de dotation Impôt commercial Autres recettes 

http://www.besserzesummen.com/budget-communal
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» Dépenses ordinaires : un tiers des fonds pour les frais de personnel 

 
Les dépenses de personnel représentent 
environ un tiers des dépenses courantes. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Le nombre de postes a augmenté de 15 
unités (25%) en trois ans. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

» Évolution possible des postes jusqu'en 

2029 
 

 
 

 
Si le collège échevinal s'en tient à ce rythme, 
le prochain conseil communal héritera d'un 
effectif de plus de 120 personnes. 

SCHENGEN_BUDGET25 
DÉPENSES ORDINAIRES 

7.392.000 

15.078.464 

Frais de personnel Frais de fonctionnement 

Commune de 
Schengen 
Poste 80,00 

70,00 

60,00 

50,00 

40,00 

30,00 

20,00 

10,00 

- 

72,13 

57,38 
63,13 63,13 

COMPTE23 BUD24 BUDREC24 BUD25 

Commune de Schengen Etat des 
postes - Extrapolation 2029 

150 123 

100 

50 

- 

94 
108 

57 63 72 82 
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» Il faut d'urgence un plan pluriannuel de recrutement 

Les arbres ne montent pas jusqu'au ciel, même à Schengen. Selon les carrières, la création d'un poste 
représente un investissement de 2,5 à 4 millions d'euros (40 ans). Il faut donc procéder avec prudence. En 
effet, une fois les postes créés et occupés, le conseil communal n'a plus aucune influence sur l'évolution des 
coûts. Le collège échevinal a accueilli favorablement l'idée d'un plan pluriannuel des postes. 
En tant qu'opposition, nous n'approuverons à l’avenir des postes supplémentaires qu'à certaines conditions et 

après une analyse objective approfondie des besoins. 

» Klosbam : une pochette-surprise géante et/ou un méga-secret ? 

3,2 millions d'euros sont prévus dans le budget pour le projet Klosbam. Malheureusement, le collège échevinal 
n'a jusqu'à présent pas répondu aux demandes d'organiser une réunion d'information publique à ce sujet. 
Cependant, ce même collège échevinal n'hésite pas à montrer des photos du projet dans les médias sociaux. 

Transparence et respect fonctionnent différemment.  

Sur la base de son analyse et des arguments présentés, la fraction "Besser Zesummen" a voté contre le 
projet de budget 2025, de même que contre le budget rectifié 2024. 

 Nos résolutions et questions  

» Augmentation des subsides scolaires 

Notre proposition d'augmenter les subsides scolaires a fait l'objet d'un avis négatif de la part de la commission 
scolaire, mais a été évaluée positivement par la commission des finances et a finalement été adoptée à 
l'unanimité par le conseil communal. 

A partir de l'année scolaire 2024/2025, les subsides scolaires suivants seront désormais appliqués : 
 

Type de subside Montant actuel Nouveau montant 

Prime d'encouragement 120,€ 200,€ 

Prime de réussite unique 200,€ 300,€ 

Prime de qualification supérieure 500,€ 750,€ 

» A partir du budget 2026, une approche plus structurée et plus transparente ? 

Nous avons proposé le plan d'élaboration suivant pour le budget 2026 et les années suivantes. 
 

 
Le collège échevinal s'est opposé à cette idée, mais a promis de convenir très longtemps à l'avance de la date 
du vote du budget et le bourgmestre n'a pas vu de problème à ce que, comme c'est le cas dans d'autres 
communes, le budget ne soit pas présenté comme d'habitude lors d'une réunion informelle entre fractions, 
mais qu'il le soit lors d'une réunion publique. 



6  

» Questions écrites de la fraction "Besser Zesummen" sur une rencontre avec la 
ministre Yuriko Backes 

 
Question posée par "Besser Zesummen" Réponse/avis du collège échevinal 

1. quand la commission consultative de la mobilité et 
de la voirie viticole et rurale de la commune de 
Schengen a-t-elle été convoquée par le collège 
échevinal afin de proposer des thèmes qui lui 
tiennent à cœur et qui devraient être traités lors de 
cette réunion ? 

La commission consultative de la mobilité et de la 
voirie viticole et rurale de la commune de Schengen 
n'a pas été convoquée afin d'aborder différents 
thèmes au préalable. Le collège échevinal a établi un 
ordre du jour. 

2. la question parlementaire no 1505 posée par 
l'honorable députée Paulette Lenert sur l'utilisation 
de l'échangeur autoroutier A13/E29 à Schengen par 
les poids lourds a-t-elle été abordée lors de 
l'échange ? Quelles réponses la ministre y a-t-elle 
apportées ? 

La ministre a répondu à la députée à ce sujet et le 
sujet n'a pas été abordé plus avant. Néanmoins, des 
points tels que la réduction de la vitesse dans le 
tunnel ou la déviation des poids lourds via 
l'Allemagne ont été discutés. En conclusion,  il n'y a 
pas de solutions praticables. 

3. la refonte du règlement de la circulation de la 
commune de Schengen, en cours depuis des années, 
a-t-elle été abordée ? Quelles conclusions ont été 
tirées et quel plan d'action a été convenu ? 

Ce n'était pas un sujet de discussion à ce moment-là, 
car il était traité à un autre niveau, en l’occurrence 
dans la commission des transports. Le conseil 
communal a reçu l'assurance que le règlement serait 
mis en vigueur en début 2025. 

4. qu'en est-il des arrêts de bus supplémentaires 
récemment introduits sur la ligne RGTR 413 ? Seront-
ils maintenus alors qu'ils augmentent le temps de 
trajet pour les usagers venant de Remich, 
Wellenstein et Mondorf-les-Bains en direction de la 
capitale ? 

Une mise en œuvre automatique n'est pas 
possible étant donné que toutes les lignes passent 
par Hesperange et qu'aucun formulaire de 
modification n'a été déposé. Cependant, la 
possibilité d'une ligne express ou d'un bus direct a 
été discutée. 

5. comment la circulation sera-t-elle réglementée, 
voire réorganisée, au plus tard à partir du 15 juin 
2025 devant le Musée européen rénové de 
Schengen (rue Robert Goebbels) ? 

Un projet d'introduction de la limitation de vitesse à 
30 km/h est en préparation ; l’approbation de 
l'administration routière est encore en attente. 

6. des chemins piétonniers sont-ils aménagés ou 
améliorés le long des routes entre les différentes 
localités de la commune de Schengen, notamment 
entre Remerschen et Wintrange et entre Elvange et 
Ellange ? 

Un inventaire des sentiers de randonnée a été 
commandé. Un trottoir entre Elvange et Ellange 
Gare ne peut actuellement être achevé que 
jusqu'au château d'eau, selon P&CH. Dès que la 
zone industrielle Triangle Vert sera terminée, il 
sera possible de discuter d'une prolongation du 
trottoir. 

7. le collège échevinal a-t-il demandé que les arrêts 
"Wellenstein Centre" et "Wellenstein Caves 
Coopératives" soient intégrées dans la ligne RGTR 
432 afin de permettre aux habitants de Wellenstein 
d'être directement reliés aux huit autres villages de 
la commune de Schengen ? 

Cette question n'ayant pas été discutée, 
l'administration Schengen la transmettra 
ultérieurement. 

8. quand un arrêt de bus sera-t-il installé à proximité 
du centre commercial "Borders" (frontières) à 
Schengen 

Selon le collège échevinal le site ici est très utilisé par 
le bus "Schengi", c'est pourquoi le projet n'a pas été 
abordée plus en détail. 

9. l'idée de certains viticulteurs de vendre 
éventuellement leurs terrains pour construire un 
"Park&Ride" au rond-point entre Schengen et 
Remerschen a-t-elle été discutée ? Si oui, quelle est 
la position de la ministre à ce sujet ? 

Le système Park & Ride est discuté avec la commune 
de Perl. 



 

 

10. la proposition de la fraction "Besser Zesummen" 
de réaménager l'île en question sur le rond-point sur 
le thème de "Schengen" à l'occasion du 40e 
anniversaire des accords de Schengen a-t-elle été 
soumise à la ministre ? Si oui, qu'en pense la 
ministre ? 

La commission culturelle s'occupe du 
réaménagement de l'îlot dudit rond-point et travaille 
sur une solution avec le garde forestier et P&CH. 

11. quels autres sujets ont été traités à l'ordre du 
jour de ladite réunion ? Quelles en ont été les 
conclusions ? 

Au niveau de la Possenhaus à Bech-Kleinmacher, 
la circulation sera ralentie par la mise en place d'une 
zone 30 km/h et un rétrécissement de la route. 

12. quand et sous quelle forme les membres du 
conseil communal, les services techniques et 
administratifs compétents ainsi que la commission 
consultative de la mobilité et de la voirie viticole et 
rurale sont-ils informés de l'évolution de la situation 
et des conclusions de la réunion ? 

Dès que le collège échevinal a reçu toutes les 
propositions d'amélioration et les conclusions, 
celles-ci seront transmises au conseil communal. 

» Questions orales de la fraction "Besser Zesummen" 
 

Projet Question Avis du collège 
échevinal (7.1.25) 

Localité 

Elvange 
- Le nettoyage insuffisant des égouts de la 
route d'Ellange entraîne des problèmes 
importants, tels que des obstructions et des 
inondations. 
- Le manque d'éclairage du cimetière nuit à la 
sécurité et au confort des visiteurs, en 
particulier le soir. 
- Le stock de déchets biologiques d'un 
restaurant peut ne pas correspondre 
aux directives écologiques et sanitaires. 

Le collège échevinal se 
penche sur les 
problématiques. 

» Immobilier et conventions 
Ont été approuvés à l'unanimité 

- Convention portant sur la mise en place d'une classe du Centre pour enfants et jeunes présentant 
un trouble du spectre de l'autisme à l'école de Remerschen 

- Convention de mise en œuvre Pacte logement 2.0 - Avenant 

- Convention relative à l'acquisition de terrains par les communes-membres du SIAS, dans le cadre de la 
protection de la nature et de la restauration de la nature et des ressources naturelles, subventionnée 
par l'Etat 

- Convention Maison Relais 2024 - Avenant 

- Achat d'un bien immobilier à Bech-Kleinmacher 

- Achat d'un terrain à Bech-Kleinmacher 

- Vente d'un terrain à Bech-Kleinmacher 

- Échange de terrains à Schengen 

» Subsides 
La subvention de 100€ a été approuvée à l'unanimité pour : 
                                                    „Amicale vun deene fréiere Gemeenevertrieder“        
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